

J'ai besoin de le répéter pour rester dans l'essence des choses : il faut que l'être expose l'être pour le retremper dans sa source. C'est par ce moyen que le créé retourne au principe de l'être. Il faut qu'une force soit en lui pour s'opposer au néant.... l'être s'élançe dans la lumière selon le mode infini.... Le sacrifice est le grand ressort de l'être. Chaque fois que l'être expose l'être, il sort de là avec l'énergie qui l'eût fait surgir du néant. C'est par cet acte répété que sa substance s'élève au ton de l'absolu.... Dieu veut voir sa créature se fonder sur les fondements de sa propre vie éternelle.

Le sacrifice, c'est l'acte véritable ! c'est la vitalité du relatif. Le sacrifice, dans lequel l'être expose l'être, fait croître sa substance et fonde son moi.... Il est la rose épanouie sur les hautes tiges du Ciel et la merveille inconnue de la terre.... Miraculeuse représentation de l'action de l'infini!! L'homme, pour exposer son être par le sacrifice, sort de lui-même comme la flamme : ce mouvement hors de lui ne peut venir que de l'amour ! Et de la sorte, l'amour de son propre cœur concourt à son accroissement et à la pureté de son être ; comme, au reste, à tout engendrement dans l'infini.

Le sacrifice, ah ! le sacrifice ! Le néant, c'est ce qui jamais n'a senti l'acte... le néant commence où finit l'amour. Par l'acte du sacrifice, l'homme développe tout à la fois d'une manière suprême, et sa causalité, constituant sa personne, et sa substance, se constituant dans la Félicité.... Oh ! voyez donc l'humanité qui a su admirer comme la plus sublime de toutes les choses, le sacrifice ! Voyez qui elle nomme Héros ! Voyez qui elle appelle Saint !... L'homme est dans un amour au-delà de sa puissance....

La causalité est le germe de l'être. Les plus grands efforts de la liberté sont des actes constitutifs d'existence ; ils produisent sous les formes du temps des actes de réalité dont